

## Dos astros de la constelación

Hace unos días murió en Málaga el poeta José Guillén; lo habrá precedido algo más de tristeza, ya que falleció el 22 de mayo Pedro Salinas, a quien recordé, en libertad, en su memoria. Se han presentado sobre su Madrid los ensayos de Salinas, tan preñado como poeta, sin que la posión lo abordase nunca. Entre los libros de ensayo de Pedro Salinas se cuenta El Defensor, que yo conocí en 1951, cuando todavía vivía su autor—quién es el único conservado en España de ese libro. Lo escribió Guillén, y en él se expone la crítica a la casa de Norfuk Terraen de Jorge Guillén, muerto el año. Veísl unos días con ocasión de la muerte de su hermano amigo Salinas, y hablamos largamente de él y de tantas cosas.

En mi viejo libro Ensayos de Conferencia, este artículo sobre El Defensor, y otro, "Pedro Salinas en la Frontera", escrito el mismo día de su muerte. Y allí está también un ensayo, "Constelaciones y Generaciones", complemento de la teoría generacional inspirado precisamente por el caso de estos dos escritores. Yo no me atrevo a citarlos, porque no sé si alguno se creyó que se sabía nada en España de los apasionados epigramas. En 1948 escribí "Una Forma de Amor: la poesía de Pedro Salinas"; al año siguiente apareció el Haciendo de Literatura Española de la Revista de Occidente, los artículos sobre los dos poetas estaban firmados por mí.

Casi ambos mi unida fuerte amistad, muy larga en el caso de Guillén, cimentada en una inclinación que nunca ha desaparecido. Salinas, tan alegre, tan iluso de su vida, tan optimista, tuvo una dedicación muy pequeña, no sólo por la larga y dolorosa enfermedad, sino por una pasión obsesiva que lo llevaba carne viva. Desde su salida en el verano de 1936 no volvió nunca. No pensaba más que en España; se re-

ía como el per fuera del agua -sumergido trasladado en vida, lo justo para respirar, cuando estaba en Puerto Rico, donde quiso ir a dormir el último sueño, y se quedó dormido en la playa, y se despertó muerto, en poco de carne de membrillo-, y se movía hasta las lágrimas. ¿Por qué no salváis varas, confundiendo su patria con sus soberanías? ¡Y tal vez lo disuadieron de ello, con una suave coerción que se ejerció sobre tantos!

Guillén supo defensarse, y hacia varios decimones que no se pierde de su vida, multiplicando su rafaga de poemas. Tanto se exaltó su amor por la libertad, la vocación casi sacerdotal de realizarla, que la unió a su muerte. Su obra poética la reflejó asombrosamente. Gozaba de casi todo: del amor, de los paisajes, de los libros, de los amigos. Nunca olvidará el fin de semana que pasó con nosotros —mi mujer y nuestras cuatro hijas— que estuvimos todos entre echo y dos años— en New Haven, en la casa de su hermano, y que en la noche nos puso el piano de acero (y desmontable) un cuadro de baile, una sala entera. Uno de nuestros hijos lo presentaba: "¡Y no te arriesgas mucho solo así arribas! ¡Y si te levantas por la noche y sacabes un poema al mundo!". Guillén reía y decía que era cosa probable. Salinas y Guillén tuvieron dos poetas más viejos do la llamada "generación del 27". Nunca creí que pertenezcan a la misma generación que los demás, sino a la anterior (a la mano de Juan Ramón Jiménez, Ramón Gómez de la Serna, Ortega). Pero como escribían infatigablemente formaban grupo con los más jóvenes que ellos. Eran de la misma constelación. No me preocupa mucho todo, poco preocupa entre los escritores de la generación anterior, preferíeron, paliáron a la vez que los "del 27", en las mismas revistas y editoriales; sus libros aparecieron al mismo

tiempo (o un poco después). Fueron estrechos amigos de todos ellos, y conservaron siempre una entraña solidaridad con sus coterráneos literarios, por encima o por debajo de tantas divisiones. Los luctuadores de la cultura hacen bien en engrandecer y catalogarlos juntos.

Los luctuadores sin duda, los que se interesan por el fondo de la realidad histórica, tienen bien en investigar los suños, diferencias que separan a Salinas y Guillén de los demás. Ante todo, son figuras personales, quiero decir su estío vital, su manera de hablar, su forma de vivir, su modo de pensar, su modo de expresar la unidad. En segundo lugar, su sentido ante España y sus problemas, el realo y la calidad de su lirismo por lo que pata en el mundo, sus últimas devociones, por debajo de las videntes en cada momento. Finalmente, volviendo a la literatura, a la poesía, creo que, si se escucha bien, se percibe una tonalidad semejante.

Sabemos que una vida relativamente corta, sesenta años, después del desaparición de la guerra civil y la territorialización de la mundial, la quiso justo simplificarse, sobre todo si los inspiró desde fuera: pero no es eso lo que interesa, sino poseerlos, entenderlos, quererlos. Si se quisiera resumir lo que se dice en estos versos. Si se pudiera revisar a los amigos de España que han vivido en este siglo, daría pena de tanto de rabia medir en qué grado son pascibles, comprensibles, continuados, resueltos por sus competidores —y llame así a todos los que hablan nortea, lejanos, Salinas y Guillén eran dos astros de primera magnitud en este sistema constelación que lleva con el año del comienzo de Góngora, y que no ha cambiado, y donde luego nacieron que en los que les flanqueaban. Formaban parte de esa configuración estelar, independiente de las distancias reales entre las diversas estrellas, que resulta clara, ineludible, resplandeciente. Fueron una constelación no es una nebulosa: se compone de estrellas individuales, distantes entre sí, pero que tienen una fuerza que no ocultan todo su valor. Si Salinas y Guillén expresaban, como creo, una modalidad histórica peculiar, por ellos debería emparar la delicada operación de comprenderlos en todas sus dimensiones, para que no se olviden ni se pierdan, para que puedan reflejarse con su luz propia.

inolvidables, de aquello que constituye lo mejor de su

existencia.

¡Qué mal poseemos lo que tenemos! Desde nuestra historia esa desencrucio, hasta los hombres —y mujeres— que constituyen nuestra más profunda realidad. Sin salir de nuestro siglo, en tantos sentidos hemos perdido la memoria, la memoria de la raíz de nuestra cultura. Se cuentan con los dedos los libros suficientes sobre nuestros maestros creadores.

Los dejamos pasar, en radio de la indiferencia o la hostilidad; cuando mueren se derraman sobre ellos elogios, sobre todo si los inspiró desde fuera: pero no es eso lo que interesa, sino poseerlos, entenderlos, quererlos. Si se quisiera resumir lo que se dice en estos versos. Si se pudiera revisar a los amigos de España que han vivido en este siglo, daría pena de tanto de rabia medir en qué grado son pascibles, comprensibles, continuados, resueltos por sus competidores —y llame así a todos los que hablan nortea, lejanos, Salinas y Guillén eran dos astros de primera magnitud en este sistema constelación que lleva con el año del comienzo de Góngora, y que no ha cambiado, y donde luego nacieron que en los que les flanqueaban. Formaban parte de esa configuración estelar, independiente de las distancias reales entre las diversas estrellas, que resulta clara, ineludible, resplandeciente. Fueron una constelación no es una nebulosa: se compone de estrellas individuales, distantes entre sí, pero que tienen una fuerza que no ocultan todo su valor. Si Salinas y Guillén expresaban, como creo, una modalidad histórica peculiar, por ellos debería emparar la delicada operación de comprenderlos en todas sus dimensiones, para que no se olviden ni se pierdan, para que puedan reflejarse con su luz propia.

Julián Marías.

El Dr. Llorente, 22-V-1984 p. 3.

32265

# Dos astros de la constelación [artículo] Julián Marías.

## Libros y documentos

### AUTORÍA

Marías, Julián, 1914-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Dos astros de la constelación [artículo] Julián Marías.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile